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潍坊周读·万象

试试管管婴婴儿儿

““中中奖奖游游戏戏””

每天早上 7 点，潍坊医

学院附属医院生殖中心的任

春娥教授已经开始在手术室

进行胚胎移植手术，而此

时，楼下的专家门诊上已经

有超过 150 对求子夫妇排队

挂号。

这里是潍坊唯一一家可

以做试管婴儿的医疗机构，

十年来，经任春娥手术诞生

的试管婴儿已超过 2000 个。

任春娥每天要接诊近百对受

不孕不育困扰的夫妇，这些

人中，有的因为不能生育丢

掉了家庭，有的在求子道路

上被耗得一贫如洗，她深

知，在求子这条路上，有些

家庭已经被折磨得很脆弱。

那次成功的“冒险”换

来了一个完整而温馨的家

庭，但他们还是没能说服自

己，没能跨过自己内心的那

道坎，手术成功后选择了销

声匿迹，不再与医院发生任

何联系。

掐指算算，潍坊第一对

试管宝宝今年已经 9 岁了，

当年那一对寄托着全家希望

出生的龙凤胎也许还不知

道，他们的爸爸妈妈是在经

历过多少次走投无路的困境

后，才在最后无奈地选择

“冒险”。

十年过去，那对夫妇的

一次“冒险”却给数万家庭

带来希望，前赴后继地奔跑

在试管婴儿这条路上。虽然

那对夫妇当年那次成功的

“冒险”换来了一个完整而

温馨的家庭，但他们还是没

能说服自己，没能跨过自己

内心的那道坎，手术成功后

选择了销声匿迹，不再与医

院发生任何联系。

他们所担心的，也许仅

仅是周围世俗的眼光，担心

孩子长大后，别人会告诉他

们，“你们是试管婴儿”。

“我们要对他们多一些

理解”，任春娥说，但

凡到医院接受试管婴儿

治疗的患者，都是最终

的无奈之举。这也是任春

娥教授每天加班加点为这

些患者服务的一个主要原

因。

有一次任春娥在办公室

告诫医护人员，这些病号的

心理都特别脆弱，希望他们

在说话的语气、处事的方式

上，都要温和一些。紧接

着，任教授就听到门外两个

女人“哇哇”大哭起来。任

教授不知道，她跟同事谈话

的内容被两个求医的女人听

到，“说到她们心坎里去

了，她们有太多的委屈”。

她什么办法都尝试过，

找偏方、找算命先生。 4 年

前，一位算命先生告诉她，

他们迟迟不能生育，是因为

他们家的祖坟位置不好，需

要迁坟，她就花钱找来专人

迁祖坟。

今年已经 42 岁的刘林像

所有的女人一样，渴望有一

个自己的孩子，可以在每天

下班后，抱着自己的大腿，

一边撒娇一边喊着“妈妈妈

妈”。而这个愿望，她企盼

了十几年。结婚十几年，她

和丈夫不断奔走于各大医院

的生殖中心，为的就是能够

在拿到化验单时，看到自己

可以怀孕的喜讯。

她不断地奔走，不断地

失望。家里积蓄花光了，她

和丈夫逐渐由小白领落魄到

街头的“破烂王”。听人说

北京医院的技术好，他们就

奔赴北京，两人一边捡垃

圾，一边看病；又听人说上

海医院不错，他们又辗转上

海，租着简陋的房子，捡垃

圾为生。

除了奔走在各大医院，

刘林和丈夫什么办法都试

过，找偏方、找算命先生。

4 年

前 ，

一 位

算命先

生 告 诉

她 ， 他

们迟迟不

能生育，

是因为他们

家的祖坟位

置不好，她

就 花 钱 迁 祖

坟。迁坟之后

仍怀不上，刘

林不死心，“再

迁！”两次迁坟

后，别人忍不住劝

她，都 40 多了，领

养 个 吧 ， 别 折 腾

了。但刘林不死心，

她始终有一个信念，

自己终会有属于自己

的孩子。

后来，刘林来到附

属医院生殖中心，可能是

刘林的这股精神感动了上

天，在经过试管婴儿治疗

后，她终于有了自己的孩

子，今年孩子已经 2 岁了。

那段日子是他人生中最

黑暗的时光，那种梦想破碎

的感觉，让他现在回忆起来

仍然心有余悸。

20 日上午，家住高密的

范凯(化名)刚刚陪妻子做完检

查。看到 B 超检验单上两个

健康的小生命，范凯会心地

笑了，这是他和妻子结婚三

年以来，最开心的一天。

2007 年，范凯和妻子在

经过大学四年的恋爱长跑

后，在北京举行了隆重的婚

礼。范凯和妻子同时毕业于

北京大学，大学毕业后，两

人便留在北京做起了老

师。但是两年过去了，妻

子迟迟没有怀孕。与范

凯同样着急的，是双方

的家长。经过医院检查

发现，范凯的妻子患

有卵巢功能障碍，体

内卵子发育不成熟，

很难生育。虽然看

过多家医院，但最

终还是没有实现做

父母的愿望。

2009 年，两

人决定先把工作

放一放，等孩

子出生后再拼

事业。他和妻

子从北京辞

掉工作，来

到 妻 子 的

家乡高密

生活。 10

月，范凯

陪妻子来

潍坊医学

院 附 属 医

院 做 了 检

查，提出想做试

管婴儿的要求。今

年 7 月份，在经过取

卵、胚胎移植后，范凯小心

翼翼地照顾着妻子的生活起

居，盼望 14 天后，可以从 B

超的化验单上看到妻子怀孕

的喜讯。但是 14 天过去，妻

子没有怀孕。

“当时感觉就是晴天霹

雳，我所有的希望都寄托在

试管宝宝的技术上，当时我

甚至以为以后我们就不会有

自己的孩子了”，范凯说，

7 月份那段日子是他人生中

最黑暗的时光，那种梦想破

碎的感觉，让他现在回忆起

来仍然心有余悸。

但是妻子不死心。 9 月

初，她再次做了胚胎移植手

术，没想到，这次居然怀上

了，而且还是一对双胞胎。

“人生无憾了，真的”。

“晚上睡不着。我们不

怕欠下钱，就怕欠了一屁股

债还是要不到孩子”

然而，并不是所有尝试

试管婴儿的人群都像范凯那

么幸运。 10 月 21 日，在附

属医院四楼手术室门前，一

位身着朴素的男子正在手术

室门前焦急的等待，他叫王

刚(化名)，早上 6 点刚从昌乐

县赶来。

这是妻子第三次接受胚

胎移植手术。妻子已经 37 岁，

2009 年开始在济南做试管婴

儿治疗，前两次失败后，他再

次来到附属医院接受第三次

试管婴儿的治疗。试管婴儿对

年龄的要求很高，一般来说，

女性 35 岁以下的成功率为

61%，40 岁以上就只有 20% 的

成功率。“最后的机会了，再怀

不上就没戏了”，王刚喃喃地

说，在他的眼神里，那种希望

与绝望交织的感觉不免让人

觉得心酸。

王刚说，家里一直在借钱

治疗，“花了 5 万多了，家里全

是借条”。前两次的失败给王

刚和妻子造成不小的心理负

担，“晚上睡不着。我们不怕欠

下钱，就怕欠了一屁股债还是

要不到孩子”。

记者问，花了这么多钱后

悔吗？王刚望着手术室的方

向，深深叹了一口气，然后不

再说话。

本报记者 马媛媛

近十年来，潍坊市通过试管婴儿技术成功怀孕生娃的夫妇已超过 2000 对，

然而，试管婴儿技术并非是解决不孕不育的灵丹妙药。一些受不孕不育困扰的

夫妇将此当作最后一根稻草，但成功的几率仍像彩票中奖一样机会渺茫。


